

militaire thaïlandais au Programme d'aide à l'instruction militaire du Canada (PAIM). Celle-ci fixe les dispositions juridiques, financières, sécuritaires et administratives en vertu desquelles le personnel militaire de la Thaïlande pourra être formé au Canada dans le cadre du PAIM.

Les visites de personnalités effectuées en 1989 et en 1990 témoignent de l'intérêt réciproque du Canada et de la Thaïlande dans le secteur de la défense et de la sécurité. Elles incluent notamment la visite en Thaïlande, en août 1989, du ministre associé à la Défense nationale, l'honorable Mary Collins, les visites au Canada du général en chef adjoint de l'Armée royale de Thaïlande en juillet 1989 et du chef d'état-major du service de l'instruction en avril 1990, ainsi que les visites effectuées en 1989 et 1990 dans le cadre des échanges entre les collèges de la défense nationale des deux pays. Il y a également eu une mission administrative organisée par les Forces armées thaïlandaises, en août 1990.

Création et renforcement d'institutions

Dans le cadre du Programme bilatéral de l'ACDI, un certain nombre de projets visent à promouvoir les liens entre les institutions thaïlandaises et canadiennes.

Le Conseil économique du Canada (CEC) participe actuellement à une telle initiative avec le *Thailand Development Research Institute* (TDRI). Le CEC est l'organisme chargé de mettre en oeuvre le projet visant à accroître la capacité de la Thaïlande d'élaborer des politiques et à consolider le TDRI. Le TDRI a également entrepris certains projets avec le Conference Board of Canada, dont l'organisation d'une conférence sur la coopération industrielle, tenue à Bangkok en mai 1988. L'ACDI accorde aussi un soutien au *National Economic and Social Development Board* pour l'aider à jouer son double rôle d'organisme central de planification et de conseiller économique auprès du cabinet thaïlandais de même qu'auprès du ministère de la Coopération technique et économique, organisme coordonnant l'aide au développement accordée en Thaïlande.

Le programme de création et de renforcement des liens entre les institutions (8 millions de dollars), de l'ACDI, fournit une base solide pour l'élaboration d'une série d'arrangements visant à établir des liens entre les institutions et les universités canadiennes et thaïlandaises dans les domaines de l'énergie, du développement des ressources naturelles et de la

création et du renforcement des institutions. Environ 20 projets de ce genre devraient être approuvés durant la période 1985-1991. L'Association des universités et collèges du Canada participe à la gestion de ce projet.

Le Programme des relations entre les établissements d'enseignement, d'Affaires extérieures et Commerce extérieur Canada, peut aider à organiser un programme d'études canadiennes en Thaïlande en parrainant de courts stages d'études pour les universitaires désireux de mettre au point et d'enseigner de nouveaux cours sur le Canada. Les cours des études canadiennes portent généralement sur les sciences sociales, les humanités, les affaires, l'économie et le droit. Ce programme offre la possibilité de générer des liens entre les universitaires canadiens et thaïlandais et d'accroître les connaissances des Thaïlandais sur le Canada. En 1989, le gouvernement de l'Alberta a accordé une subvention de 10 000 \$ à l'Université Chulalongkorn de Bangkok pour appuyer son programme d'études canadiennes. Affaires extérieures et Commerce extérieur Canada a appuyé ce programme en 1990 en versant une subvention de 10 000 \$. Depuis 1983, dans le cadre du programme de dons de livres aux bibliothèques des universités, un nombre important de livres et du matériel pédagogique sur le Canada ont également été fournis aux universitaires thaïlandais pour les aider dans les activités liées aux études canadiennes.

La nouvelle Association des anciens Canada-Thaïlande, créée en octobre 1989, a ses bureaux dans les locaux du soutien de l'ACDI, à Bangkok. Elle devrait favoriser l'expansion des activités académiques entre le Canada et la Thaïlande.

Enfin, un certain nombre de missions importantes ont été entreprises dans le secteur de l'éducation et de la formation au cours des dernières années, notamment par la délégation du Teachers' College de Thaïlande en Alberta concernant la structure organisationnelle des collèges communautaires (1988), par le ministère de l'Éducation de Thaïlande en Ontario (en mars 1990) concernant le système d'enseignement primaire de la province et par le ministère des Sciences et de la Technologie de Thaïlande (en mars 1990) pour inviter les étudiants thaïlandais à s'inscrire aux programmes scientifiques des universités canadiennes dans le cadre du programme de bourses scientifiques offert par la Thaïlande. En